



**Secours
Catholique**
Caritas France

www.secours-catholique.org

Le projet associatif du Secours Catholique



S'associer avec les pauvres
pour construire une société juste et fraternelle

Le projet associatif du Secours Catholique est constitué d'un ensemble d'éléments permanents (sa vision, sa mission et ses valeurs) ainsi que d'orientations pédagogiques et de chantiers opérationnels pour les années 2012-2016.

Notre identité

Le Secours Catholique – Caritas France est un service de l'Église Catholique, membre de la confédération Caritas Internationalis et association reconnue d'utilité publique.

Notre vision de société

Il est urgent de mettre en œuvre un développement pleinement humain et une fraternité universelle.

Nous croyons que le développement de nos sociétés, en France et dans le monde, se mesure à la place qu'elles donnent, en toute justice, aux plus fragiles d'entre leurs membres, à l'accès de tous aux droits fondamentaux, à la liberté de choix et à la capacité d'agir des personnes vivant des situations de pauvreté. En s'associant à elles, en mobilisant leur capacité créatrice, relationnelle et citoyenne, nous pouvons renouveler la démocratie et revitaliser tout le corps social.

Nous croyons que la famille - première communauté d'amour et de solidarité - est la source et le fondement de nos sociétés. Les familles doivent être soutenues dans leur rôle éducatif et défendues dans leurs droits pour qu'elles puissent contribuer au bien-être et au développement de chacun de leurs membres et de la société toute entière.

“ BÂTIR UNE SOCIÉTÉ DE FRÈRES NE SAURAIT RESTER À L'ÉTAT DE PROGRAMME. CHACUN, LÀ OÙ IL EST, Y A SA PART DE RESPONSABILITÉ. CHACUN Y A SA PLACE. ”

MGR RODHAIN

Nous croyons à la force de la gratuité et du don, comme expression de la fraternité, resituant l'activité économique non plus comme une finalité, mais comme un moyen au service de la justice, du bien commun et du vivre-ensemble.

Nous voulons une économie équitable dans le partage des richesses. Nous voulons un travail décent pour tous, qui permette de vivre dans la dignité. Nous savons combien le travail est un chemin d'humanisation lorsqu'il se construit sur la qualité des relations humaines et lorsqu'il reconnaît la contribution de chacun à la société.

Nous voulons bâtir une société fraternelle, ouverte sur le monde, solidaire de l'unique famille humaine. Notre responsabilité envers les hommes, femmes et enfants qui souffrent dans le monde, et envers les générations à venir, nous engage à modifier nos styles de vie, de travail, de production et de consommation pour promouvoir un développement durable et solidaire.

Nous voulons construire l'avenir de notre société avec tous, non pas dans la crainte de celui qui est différent, de l'étranger, du plus pauvre, mais dans l'accueil, la rencontre, la confiance et l'alliance avec tous, comme Dieu a fait alliance avec nous.

Nous portons l'espérance d'une société juste et fraternelle au service de tout l'homme et de tous les hommes, créés à l'image de Dieu.

Notre mission

】 Le Secours Catholique - Caritas France a pour mission de faire rayonner la charité chrétienne par la mise en œuvre d'une solidarité concrète entre tous, en France et dans le monde.

】 Le Secours Catholique considère que les hommes, femmes, enfants vivant des situations de pauvreté sont les premiers acteurs de leur développement.

】 Il s'engage à leurs côtés pour lutter contre les causes de pauvreté et d'exclusion et promouvoir le développement de la personne humaine dans toutes ses dimensions.

】 Il recherche un partenariat militant avec les organisations qui partagent ses objectifs afin de promouvoir la justice sociale au sein des politiques locales, nationales et internationales.

】 Témoignant de l'Évangile, il invite chaque personne à aller à la rencontre des plus pauvres, à se mettre à leur écoute, à les soutenir et à s'associer avec eux pour construire ensemble une société juste et fraternelle.



Nos valeurs

- 】 Le respect de la dignité de la personne humaine
- 】 La justice
- 】 La solidarité
- 】 La fraternité
- 】 L'option préférentielle pour les pauvres

Le réseau partenarial

Le Secours Catholique a réuni dans son réseau partenarial quatre structures qui contribuent à lutter contre l'exclusion : l'Association des Cités du Secours Catholique, Tissons la Solidarité, la fondation Caritas France et la fondation Jean Rodhain. Cette alliance de forces, de moyens et de compétences permet de favoriser l'accompagnement des personnes en situation de pauvreté, d'éveiller à l'engagement solidaire et à la fraternité et d'agir sur les causes de la pauvreté. La collaboration étroite entre les membres du réseau a également pour objectif de porter des stratégies communes de plaidoyer appuyées par la notoriété du Secours Catholique et sa capacité à dialoguer avec les pouvoirs publics.

Orientations et chantiers 2012-2016

Les orientations sont nos repères pédagogiques pour la mise en œuvre de nos actions sur le terrain :

n°1 » Renforcer notre soutien aux personnes et territoires les plus marginalisés ou isolés, par la mise en réseau et le partenariat.	n°2 » S'associer avec les personnes rencontrées par un accompagnement fraternel et par l'action collective.	n°3 » Agir sur les causes de la pauvreté en s'engageant avec les personnes qui la subissent.
n°4 » Renforcer l'engagement international de tous les acteurs du réseau, en développant notamment des collaborations concrètes entre les délégations et les Caritas.	n°5 » Favoriser et soutenir l'engagement solidaire de tous en adaptant nos actions, nos formations et notre communication.	n°6 » Oser vivre la fraternité avec les pauvres en Église et partager ensemble la recherche de sens.

Chaque délégation se fixe ses priorités selon les réalités de pauvreté de son territoire.

10 chantiers se sont organisés au niveau national pour soutenir l'action des délégations :

1. Familles : Valorisons et soutenons les parents dans leur rôle éducatif. Avec les familles, créons et développons des espaces de rencontre favorisant l'entraide entre les familles et leur participation à la vie de la société.

2. Emploi : Développons l'accompagnement global des demandeurs d'emploi, avec une attention particulière aux jeunes, en lien avec les acteurs de l'emploi. Explorons de nouvelles formes de soutien à l'initiative individuelle ou collectives en matière d'emploi.

3. Territoires ruraux : Mobilisons un réseau de veilleurs en monde rural pour repérer et aller vers les personnes isolées et en situation précaire. Avec les habitants, créons et développons des espaces de rencontre favorisant le lien social, l'entraide et la participation de tous à la vie de la société.

4. Territoires urbains : Soyons davantage présents dans les territoires urbains de grande pauvreté. Avec les habitants, créons et développons des espaces de rencontres favorisant le lien social, l'entraide et la participation de tous à la vie de la société.

5. Migrants : Développons l'accompagnement global des migrants, en renforçant notamment le volet juridique et le recours contentieux pour le respect de leurs droits.

6. Inter culturalité : Créons et développons des espaces de rencontre inter culturelle et inter religieuse pour promouvoir le vivre-ensemble et l'ouverture de tous à l'universel.

7. Solidarité internationale : Dynamisons l'éveil à la solidarité internationale en proposant des outils permettant aux équipes locales de s'investir. Favorisons les échanges de pratiques en établissant des relations entre les acteurs de terrain des délégations et des Caritas.

8. Engagement jeunes : Favorisons et soutenons l'engagement solidaire des jeunes (bénévoles, volontaires) en France et à l'international.

9. Diaconia : Valorisons la richesse spirituelle des plus pauvres et renforçons les collaborations entre les équipes du Secours Catholique et les paroisses, services et mouvements d'Église, en vivant la démarche « Diaconia – Servons la Fraternité ».

10. Recherche de sens : Vivons la relecture en équipe et osons proposer des temps de partage sur le sens de la vie à des personnes de toutes cultures et religions.